

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA : : : 1'25
EXTRANJERO : : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16.
TELEGRAMAS: HORA PALMA.
Atenciones, Reclamaciones, Comunicaciones:
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eulalia, n.º 10
N.º SUELTO. . . 5 CÉNTS.
ID. ATRASADO . 10

Saludo al siglo XX

Con este número damos fin á nuestra diaria tarea del año próximo á espirar. Durante el curso de esa nueva etapa que en su vida periodística acaba de recorrer LA ÚLTIMA HORA, hemos procurado cumplir escrupulosamente el programa que al iniciarla nos trazamos, manteniéndonos alejados de las apasionadas luchas de la política, dedicando todo nuestro afán á informar á nuestros lectores de todos los sucesos que hemos creído pudieran interesarles, y juzgando y comentando lealmente según las luces de nuestro imparcial criterio, aquellos asuntos y cuestiones de vital interés y de trascendencia para el adelanto moral y material de nuestra querida provincia. Si en nuestra labor hemos estado ó no acertados, el público lo ha de apreciar. Nosotros solo podemos protestar de los buenos deseos que nos han guiado al intentar.

Alentados por el favor siempre creciente de nuestros abonados, é interpretándolo lógicamente como signo elocuente de que hemos logrado satisfacer sus aspiraciones, nos proponemos en el año próximo, seguir igual norma de conducta, y mejorar en cuanto nos sea posible las ventajas materiales que á aquellos venimos concediendo.

Parcos en nuestras promesas puesto que nuestros antecedentes garantizan la rectitud de nuestros propósitos y nuestra seriedad en cumplirlos, no insistimos en este punto; terminando estas breves líneas con un cariñoso saludo á nuestros lectores, saludo de despedida del año actual y expresión á la vez de nuestro deseo vehemente de que el venidero resulte para ellos colmado de felicidades de toda suerte.

Con este año termina también el siglo 19 fecundo en grandes adelantos y pródigo en inventos portentosos, pero también amargado por calamidades y catástrofes sociales que han azotado á la humanidad. De estas últimas ha tocado una buena parte á nuestra venerada patria ¡Quiera Dios que entre con buen pie en el siglo 20 y que en él la paz, la tranquilidad, el acierto en los gobernantes y el buen deseo por parte de los gobernados le permitan cicatrizar sus heridas y alcanzar nuevamente la cultura y prosperidad en el interior, y el respeto y consideración en el exterior que en otros tiempos ha gozado.

LA NOCHE DEL AÑO NUEVO

RICHTER

Daba la media noche. El año nuevo Entonces comenzaba, y en su rejá, Triste un anciano, sus llorosos ojos Alzaba al cielo con mortal angustia, Y los bajaba á veces á la tierra Que la tiniebla muda arrebujaba. Nadie como él tan faltó de alegría Y de esperanza en su tenaz insomnio. Cercano, allí, veía á su presencia Abierto su sepulcro, hoy en la nieve De prematura senectud, ya seco El césped verde que antes la ocultaba. De sus riquezas, de su vida toda, Errores, desengaños, culpas, vicios Le quedaron no más, y una alma triste Abrevada en arroyos de amargura, Decrépita vejez que no podía De la conciencia soportar el peso. Entonces ¡qué tropel! en su memoria De dicha juvenil y de visiones Encantadoras, pasajeros sueños De la mañana riente de la vida.

De sus recuerdos el oscuro fondo Le presentaba, iluminado y vivo, El cuadro de su pura adolescencia: Su padre entonces ávido y amante Las sendas de la vida le mostraba: La de la luz, de la virtud, del gozo, Que recta guía á la mansión celeste; La tenebrosa del error y el vicio De rápida pendiente y mal sin tregua, Que allá termina en los abismos hondos De eterna perdición, de eterno espanto. En donde fluye la mortal ponzoña En que mojan su dardo las serpientes.

¿Como en el antro de ignominia, incauto, Así la planta encenagado habita?

¡Cuan pronto se enroscaron los reptiles En su llagado pecho, y el veneno Paralizó su lengua, gota á gota, Y le llenaba de úlceras el alma! De la razón al postrimer vislumbre Que le estaba distinguió el abismo Del que no había ya de salir nunca. Y desgarrado por dolores crueles, Exclama:—¡Dios santo! de la vida Condúceme otra vez al primer paso. Ponme otra vez, Señor, ante los ojos Los dos caminos para hacer el viaje Ay! ¡Cuando distinta mi elección no fueral—

Vano, vano deseo! Muy distante La juventud ya estaba, y su recuerdo Entre las tumbas de otra edad moría. De pantanoso erial los fuegos fatuos Erraban en la extensa superficie, Y en la lúgubre cerca de un osario Corrían á extinguirse, y exclamaba: —«Estos los días son de mi locura!»— Brillante estrella del cenit cayóse fulgurando no más un solo instante —«Esta; es repuso, mi infeliz historia!»— Y honda en su corazón clavaba impío Indecible dolor la enorme garra.

Allí cerca, en un fétetro tendido Yacía inmóvil lívido cadáver. Silencio triste en derredor reinaba. Poco á poco á sus ojos aquel muerto De sus facciones la expresión tomando, En él la vista clava de hito en hito, Y á su alma oprime de terror y miedo. ¡Y que ideas tan téticas entonces Cruzan por su mente! De improviso, El lejano tañer de las campanas La aurora saludó del año nuevo, Y llegaba á su oído, lento y triste, Como el eco de mística salmodia, Suave emoción en su ánimo penetra, Su pavor disipando; sus miradas La redonda extensión del horizonte Van recorriendo, y su reposo buscan En la faz de la tierra; su memoria En los recuerdos de su edad temprana. De la cara amistad, tan dulce un tiempo; En las sombras de amigos ya perdidos En días muy lejanos, que en el mundo Fueron siempre dichosos, siendo buenos, Padres son ora de afamados hijos, A quienes honra el mundo y les concede De gloria y de virtud la doble aureola.

Entonces exclamaba:—«Y yo así mismo Cual ellos ser feliz podido hubiera, Cual ellos dado fuérame esta noche Del año que comienza, sosegado Pasar en no rompido sueño, libre De los remordimientos del pecado. ¡Oh Padre mío! Mi querer bastaba Para alcanzar los bienes de la vida. Yo no sufriera el mal que me acogió A no haber sido sordo á vuestro aviso.»— Y á estos recuerdos, ver le parecía El cadáver convulso levantarse. Cerca de sí, notando en sus facciones Su propio rostro como en negro espejo. Se anima el tronco al fin, y se convierte En un mozo gentil de bellas formas, Y consternado, en él se vé á sí mismo. Era el cadáver no más de su pasado.

¡Oh espectáculo atroz! Su vista aparta Y cubriendo la faz con ambas manos Deshicieronse en lágrimas sus ojos, La nieve derritiendo su contacto. ¡Cuanta desolación! Al grave exceso De su angustia mortal, no pudo apenas Su hondísimo suspiro echar del alma, Y con ahogada voz:—«Vuelva, decía, Vuelva mi juventud.»—Y á su hondo ruego La juventud volvió. Su edad caduca Y sus terrores no eran más que un sueño. En la flor de sus días aun se hallaba, tan solo sus desvíos ciertos eran, Su iniquidad también. Rendía gracias, Al Ser Supremo al verse todavía En la flor de sus años, aun á tiempo De volver, no maldito, al buen camino. De los desastres la horrorosa sima, Podía abandonar; y á la fe pura A la virtud asido, la esperanza Ganar contrito de la luz celeste, Única dicha y bien de la existencia.

De esta visión el pavoroso cuadro, Sirvate, oh joven, de feliz ejemplo; Del viejo triste, no el ensueño olvidés. Contemplete cadáver; no te pierdas. Mas, ten por cierto, si perdido un día Clamas:—«Oh, juventud, retorna, vuelvel!»— Que no ha la juventud de volver nunca.

JERÓNIMO ROSSELLÓ.

Sobre las Bodas reales

Se ha escrito una interesante obra, retirada de la venta por su mismo autor. La librería de J. Tous puede facilitar algunos ejemplares al precio de 6 pesetas.

DEDICATORIA

Del pergamino con sello de oro que el Ayuntamiento regaló á D. Juan Palou y Coll, durante el estreno de Don Pedro del Puñalet.

Salud á lo Jugar qu'ab parla gegantina Fa surgir del no esser las razas qu'han estat! A! qui ab lo foch genial de son cor illumina Lo tenebrós palau, auberge del passat!

Mallorca, la matrona que la sopor domina Somniosa de las glorias y grenges d'altre edat, S'ací de nou: Ta veu, oh vate, la fascina Dins lo carrer de Llatsze ton cant ha penetrat.

Y Mallorca desperta; l'auba d'un nou dia L'y mostra l'esplendor de nova joventud: L'y mostra com la raza recobra l'energia Qu'animava son cor en temps despargut, A tu l'ó deu, Poeta: la Santa Poesía Salva la mare Patria. En nom de Deu Salut!(1)

(1) D. Benito Pons es autor de esta hermosa poesía.

D. Pedro del Puñalet

Drama en tres actos

DE D. JUAN PALOU Y COLL.

Deseosos de satisfacer el natural deseo de nuestros lectores por conocer el argumento del drama que se ha de estrenar esta noche en el Teatro Principal, nos proponemos cumplir la ingrata y difícil tarea de relatárselo, con sólo haber asistido á su adición en algunos ensayos.

Empezaremos por dar algunos antecedentes que consideramos de oportunidad y que ahí van por delante:

La acción pasa en Mallorca el año 1545. En las orillas del río Ebro conoció el Rey don Pedro IV de Aragón, llamado del Puñalet á una hermosa aldeana de la que se prendió ciegamente: esta aldeana es la hija del privado del Rey, Bernardo de Cabrera, que fué ajusticiado por supuesta traición á su monarca.

El drama empieza cuando se celebra el triunfo de las armas del Rey de Aragón en Mallorca y después del acto del coronamiento que ha tenido lugar en la catedral.

ACTO I

La escena representa una calle en la que se vé la casa y rejá de Margarita.

Margarita de Cabrera angustiada y temerosa por la muerte de su hermano Nicolás de Marí que supo hacerse fuerte en el castillo de Bellver contra el asedio de las tropas de D. Pedro IV, acude al caballero Arnaldo de Santacilia, que está prendado de ella, para suplicarle que por todos los medios imaginables cerca del Rey condueya á la libertad de su hermano; Santacilia se lo promete y después de unas escenas de admirable colorido de época sale el Rey seguido de su privado Alagón y de su cronista Sicart.

Margarita, que está á la ventana, por la voz y por el porte reconoce en una sola persona al Rey y á su antiguo amante de las orillas del Ebro; sale tapado el rostro, descubre al monarca á quien no valen ni sus diplomacias, ni su carácter, para defenderse de aquella mujer y tras de una brillantísima escena en que pugna por conocerla le promete la libertad de Marí; descubre finalmente á Margarita y al encontrarse con su antiguo amor, al que persigue por el mundo, se declara el soberano más grande de la tierra; pero pronto turbau esta alegría los celos y el temor de que aquel por quién se le pide la libertad sea el amante de Margarita á quien acosa con su loco amor, ésta se acoge al sagrado de su honra y de su casa por último acuerda el Rey con la doblez de su carácter, con su perfidia, llevarla á Palacio, sinó de grado, por fuerza y coaña esta misión al amante de Margarita Arnaldo de Santacilia que acuerda la fuga con ésta ante el peligro de perder la honra, fugi que se ha de llevar á cabo en la galera del patrón Galiana—que en la historia se llamó don Pedro Zaforteza—y con el fin de libertar á Marí de su prisión le arrebató Alagón á cuchilladas la llave de su encierro y aquí termina el acto.

ACTO II

Este acto pasa en una casa extra-muros de Palma: en el fondo se vé el mar con la vista del puerto. En el foro se supone un profundo abismo que es el refugio de Margarita. El pueblo de Palma se revuelve ante la prisión de su caudillo Marí; don Pedro busca á los raidores por todas partes y al fin, salvando con su esfuerzo personal el abismo, llega él sólo cansado, fatigadísimo y sorprende á Margarita y á Beatriz, nodriza de ésta. Margarita, que se vé perdida y también á su hermano, con el descubrimiento hecho por el Rey, lanza fuera á Beatriz para que busque medios de salvarse y evitar que su hermano se encuentre con el monarca. En esta escena, que es brillantísima, resurge con nueva fuerza el amor del Rey por Margarita, horrorízase ésta ante los arrebatos de ira que experimenta D. Pedro del Puñalet en vista de la injusticiada traición de Santacilia y al notar los terrores de Margarita la calma con la expresión de un amor vehemente y verdadero. Oyése voces de Marí que busca á su hermana para fugarse; Margarita no puede evitar el encuentro de aquél con el Rey y el hijo vengativo de Cabrera se encuentra cara á cara con el que llama verdugo de su padre, á quien increpa y reta; defiéndose don Pedro con energía, le aturde al pedirle cuenta de la sangre vertida por su padre diciéndole: —¿De qué deduces que fué inocente? Aturdido, no sabe Marí que contestar y tomando Margarita la situación responde:—De que era mi padre. Llegado el trance doloroso del desafío entre Marí y D. Pedro del Puñalet, en un golpe teatral de primera fuerza, adelantase el Rey hasta Marí y presentándole el pecho, le dice:— ¡Hiere regicidal! El peligro crece, la situación avanza; llegan Sicart y Jérica con tropa del Rey y ante el temor inminente de la separación y de la muerte de su hermano y Santacilia, Margarita siente el arranque de la más honda desesperación y dirigiéndose á la cima del abismo amenaza con arrojarle al mar; el Rey desolado, la promete, la jura la salvación de su hermano y de Santacilia y para salvar la situación se le ocurre de súbito al Rey otra estratagema, otro golpe teatral, y doblando la rodilla, desnuda la daga y amenaza clavársela en el pecho si Margarita no se aparta del abismo; ésta siente en aquel momento todo el poder de la pasión que la coga por Don Pedro del Puñalet y en un arranque de amor y locura depona su actitud de suicida y se arroja en los brazos del Rey que acaricia su daga, como salvadora de la situación.

ACTO III

La escena representa la Cámara del Palacio de la Almudaina.

Después de unas escenas en que queda definido el carácter diplomático del monarca, la perfidia de Sicart y el rudo valor de Gimeno Galiana, el público se va enterando de que Margarita está encerrada en Palacio, mientras Marí y Santacilia tienen sublevada la ciudad, alejadas las huestes de Don Pedro del Puñalet y amparadas con el próximo arribo de la flota de don Pedro el Cruel de Castilla. Valiéndose de una mina subterránea, llega Santacilia al corazón del Palacio sólo, pues los que le acompañaban mueren asfixiados en la angostísima bóveda, de la que queda obstruida por los cadáveres, se propone luego salvar á Margarita; el Rey que está oculto tras un tapiz le descubre y le observa al tiempo que cae del exterior una flecha con un pergamino atado; Santacilia lo recoge y lo lee: es la elave de la conspiración. Pero sólo, sin que le secunden, no puede hacer más que sucumbir; nota, sospecha, que tras del tapiz se esconde alguien y desnudando el puñal se lanza dentro donde muere á manos del Rey Don Pedro del Puñalet, quien se apodera del pergamino. Entretanto arriba la flota del Rey de Castilla y las tropas rebeldes cercan el Palacio del de Aragón. Jérica se presenta con Margarita que sigue altiva, amante y vengativa; Don Pedro del Puñalet tiene que acudir tan pronto á la defensa de su amor, como á la de su corona: impónese la necesidad de ocultarla y no puede hacerlo en la cámara donde yace el cadáver de Santacilia, por no incurrir de nuevo en la indignación de Margarita. Ante esta difícil llegase el Rey al fondo y teniendo por gran descubrimiento la mina subterránea, allí la oculta á tiempo que se sienten dentro gritos de:—¡Baleares por Castilla!

Don Pedro del Puñalet se desespera, apostrofa la armadura de don Jaime el Conquistador y después de una brevísima escena, recoge en sus brazos á Margarita que muere asfixiada; en la agonía la promete erigir un altar en el Templo á la memoria de su padre y la jura amor

eterno, infinito. Margarita muere contenta, diciéndole que no la abandone, que le ama y expira pronunciando el nombre de ¡Jesús! Mientras tanto aparecen por el muro del foro y al grito de:—¡Baleares por Castilla! Marí y los suyos.

Jérica, intenta abalanzarse sobre los del foro y se detienen todos horrorizados ante el espectáculo espantoso que ofrecen el Rey y Margarita.

Don Pedro del Puñalet abrazado al cadáver de su amor termina la obra con un apóstrofe sublime é irreverente, pues dirigiéndose al cielo exclama:—¡Nadie me la podrá arrebatat! ¡Ni tú!

Fragmento de la obra

ACTO II

Escena V

MARGARITA Y BEATRIZ

Beat. (Como la distinguió ahora!) Marg. No acierto á rezar, no acierte. Beat. (señalando el foso) Mira

Marg. (asustada) ¡Que! Beat. Una golondrina. Marg. ¡Anda, y prestales tu vuelo! ¡Qué vengan, díles que vengan que vengan pronto, ó me muerol Nuncio de paz.

Marg. ¿Dónde está la de mi hogar solariego, la paz de nuestro castillo? Allí mi cuna y los restos de mi madre... Ahora conozco Beatriz... ¡Que felices éramos! A la sombra de mi padre que de sus gloriosos hechos nos relataba la historia á nuestro insistente ruego. Allí las nuevas ansiadas de mi hermano, que harlo lejos, en Italia, con tu esposo, su amigo más que escudero, guerreaba por Aragón, por su patria... Y todo envuelto en la santa placidez del dulcísimo recuerdo de mi madre, en la fragante sonrisa suya, del cielo. ¡Ay mi castillo y mi valle! ¡Ay mis márgenes del Ebro! Memorias del bien perdido, que triste sois! ¡Ay mis sueños! Pero hija...

Beat. Estalló la guerra con Castilla, y presintiendo mi padre, que el enemigo invadiría primero su retiro, por hallarse en los lindes de ambos reinos, de él nos sacó; nos condujo allá á la orilla del Ebro, hacienda suya y partió á la guerra, previniéndonos que nadie estando el ausente se enterara de quien éramos.

Beat. Y lo cumplimos Marg. Y entonces vino... Beat. No lo recordemos. Marg. Trae Beat. Tu tan valerosa. Marg. ¡Eh! Quitá allá! Marg. Y no es de miedo Beat. Descansa... (procurando reirse) como las huellas

Marg. sobre un pie. ¿Sabes que obscuro que no hay ni donde sentarse? A bien que esos vendrán pronto. (Sin escucharla. Abstraída) Iba de casa... Un hidalgo pobre y de ilustre abolengo... Huérfana yo y desvalida... Y sin embargo el artero se mostraba tan sumiso... Y loca yo de contento me decía: Cuando él sepa quien soy de verdad, que inmenso gozo! Si pobre y villana me ama tanto. Y más empeño ponía en fingir que lo era... Se me resistió... no creo que el taimado abriera entonces contra mi padre un proceso de muerte. Los envidiosos, nuestros enemigos fueron, que no el rey.

Beat. Gaston le acusa Marg. (Enojada.) Si piensas que le defendo porque abrigue la esperanza más remota.

Beat. ¿De qué? Marg. ¡Buena! Tu que el carácter coraces de mi hermano, tan violento... Beat. Y flexible, y razonable si se persuade de sus hieiro Y le acusa.

Marg. ¡No lo pongas frente á frente Dios eterno! Beat. ¡Ni tú, Virgen del Pilar! (Don Pedro aparece jadeante de ligera por el mirador, y al verlos hace un movimiento de extrema alegría. Se asoma al antepecho; indica con ademanes á lo que figuran esta debajo que vayan



Gratitud

«Sr. Director de LA ULTIMA HORA.»
Muy Señor mío y de mi más distinguida consideración: espero de V. se servirá publicar en su periódico estas cuatro líneas para que se haga público mi eterno agradecimiento por la institución de la Cruz Roja.
El día 23 del presente mes de diciembre por la carretera del Terreno tuvo la desgracia de fracturarme una pierna, y enseguida, gracias á la gran actividad del incansable ayudante de la ambulancia de la benemérita asociación de la Cruz Roja, el Sr. D. Francisco de P. Arias, fué convenientemente y con prontitud auxiliado por su dignísimo señor Presidente D. Manuel Villalonga y curado por los célebres Dres. Sres. D. Mariano Aguiló y D. Santiago Villalonga y Cirujano Sr. Ripoll.
Nunca tendrá tiempo suficiente para expresar su gratitud á tan humanitaria institución de la Cruz Roja y á los señores que componen su junta, el que se ofrece suyo affmo. s. s.
q. b. s. m.
PEDRO PONS.
Palma 29 de diciembre de 1900.

PALMA

Déjamos de llamar la atención del Sr. Alcalde sobre los abusos que comete un vecino de la calle de Tamerer que tiene convertida su casa en criadero de conejos.
En la madrugada de ayer fué encerrado en Capuchinos un muchacho que en completo estado de embriaguez promovía escándalo en la vía pública.
El experto piloto D. José Bauzá ha tomado el mando del vapor-sarreo Lufío.
El presidente de la Sociedad «Unión Forerese» nos ha invitado á una serie de academias de baile que se celebrará en aquella sociedad todos los días festivos de siete á diez de la noche.

El fuerte viento reinante todo el día de hoy ha sido molesto por los transeuntes, pues le vantaba gruesas capas de polvo que hacían difícil transitar por nuestras calles.
Anoche celebró sesión la Junta General del «Centro de Unión Republicana» con el fin de nombrar la mitad de la Junta Directiva, la cual quedó constituida en la siguiente forma:
Presidente: D. Luis Martí Ximenes.
Vice-Presidente: D. Bartolomé Castañer y Deyá.
Secretario: D. Gabriel Llompart y Alou.
Contador: D. Jenaro López y Xuat.
Bibliotecario: D. Pedro Jaime y Pons.
Vocales: 2.º D. Quirico Pascual Massó; 4.º D. Juan Horrach; 6.º D. Rafael Crespi; 8.º D. Guillermo Miró

La guardia municipal encerró anoche en Capuchinos á cuatro sujetos borrachos que promovían escándalo.
En vista del abuso que los espectadores al Teatro Principal cometen tirando flexas de papel se ha dispuesto que fuesen denunciados todos los que en adelante se atreviesen á tirarlas.
Ayer el comandante de la guardia municipal puso á disposición del Juez á un sujeto vecino de Buñola que fué á comprar ropas en un establecimiento de esta capital é intentó pagar con un billete del Banco de España de 100 pesetas, falso.
Un muchacho que había robado varias sortijas de una casa de la calle de Fonollar fué ayer detenido por la policía siendo puesto á disposición del Juez.

Ayer uno de los caballos que tiraban del coche fúnebre que conducía el cadáver de la Señora de Dameto al ser en la calle de Cererols resbaló teniendo que hacerse muchos esfuerzos para levantarlo.
Una señora que ayer transitaba por la calle de San Jaime tuvo la desgracia de caerse produciéndose fuertes contusiones. Tuvo que ser conducida á su domicilio por varios transeuntes que se prestaron á ello.
Han sido destinados á la Comandancia de caballería de Mallorca los guardias Minuel Sanchez, Cristóbal Mora's, Lorenzo Martín, Felipe Sasiro y Vicente Harvís.

Por excesiva aglomeración de material nos vemos precisados á retirar algunos fragmentos del hermoso discurso leído esta mañana en el ayuntamiento por el Sr. Torrendell.
Los publicaremos en el próximo número para que nuestros lectores no dejen de conocerlos.
HERPES
Por rebeldes que sean desaparecen al mes de tomar el Jarabe anti-herpético F. Serra. Frasco 8 reales.—Depósito: Farmacia Central, Jaime II, 21. Palma de Mallorca.

REMEDIO EFICAZ

EL POLVO BEL es un verdadero regularizador de toda la economía: descongestiona el hígado, tonifica el estómago suaviza los intestinos, conforta el aparato gástrico, despeja la cabeza y evita contraer muchísimas dolencias.
Los padecimientos más rebeldes del hígado é intestinos que sean resistido siempre á toda medicación, ceden al instante con el empleo del POLVO BEL de manera tan sorprendente y eficaz, que hace inútiles todos los demás remedios.
Véase el anuncio en 4.º plana.—Pídase en las principales farmacias.
La Industrial.—Véase la 4.ª página.
No se ofrecen mil pesetas, pero si la salud obtenida con el uso de las Cápsulas de Sándalo Aguiló, para combatir las enfermedades urinarías infecciosas. Son las mejores y más económicas. Precio 3 ptas. frasco de igual tamaño que las de Midy.
De venta en la Farmacia del Sr. Forteza—J. Valenzuela, P. Carrtera, 2, y principales boticas.

Crónica religiosa

Boletín para mañana
Santos.—La Circuncisión del Señor.—(I. P.) Cuarenta Horas
Empiezan en San Nicolás las que la Asociación de la Oración y Vela dedica al Santísimo Sacramento. A las seis exposición, á las diez Tercia cantada y misa mayor. Por la tarde, actos de coro, rosario, ejercicios y reserva.
Otras funciones
En otro lugar de este periódico publicamos el programa de las funciones que mañana se celebrarán en la Santa Iglesia Catedral.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales
HOSPITAL PROVINCIAL
Movimiento de enfermos del día 30 de Diciembre de 1900.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entradas, Salidos, Fallecidos, Quedan

CEMENTERIO

Día 27.—Francisca García Borrás, viuda, 60 años, San Bernardo núm. 12, catarro.— Bárbara Bordoy Caldentey, 47 años, La Sclledad, fiebre tifoidea.—Juan Sacanellas Pons, 6 años, San Miguel, pulmonía.—María Aguiló Miró, casada, 80 años, Baratllo núm. 8, guirrite del ovario.—Antonia Bosch Abudo, 8 meses, Unión núm. 43, sarampión.—Bernardino fern Pastor, viudo, 82 años, Hospital, enterocolitis.—Bartolomé Canals, Tomás, casado, 43 años, Hospital, mielitis.
Día 28.—Ilma. Sra. D.ª Ana Pons Terrers, casada, 28 años, Sintus núm. 8, sarampión.— Bárbara Pomar Rigo, viuda, 64 años, Angeles núm. 30, hipertrofia del corazón.—Trinidad Nadal Pizá, 20 días, San Lorenzo núm. 26, bronquitis capilar.—Cristóbal Massanet Garau, viudo, 79 años, Zavellá núm. 14, vejez.

Los débiles se vuelven fuertes

Las fuerzas físicas son una joya preciosa que es preciso no descuidar. Tan pronto como se observa que disminuyen, hay que tomar las medidas necesarias para su conservación. La disminución de las fuerzas físicas es una señal segura de la debilitación de la sangre, que lleva como séquito gran número de enfermedades, como son la anemia, la clorosis, la neurastenia, las afecciones del estómago y de los intestinos, y también el reuma y las neuralgias.
Desde hace más de seis meses, mi hija sufría de una fuerte anemia: era pálida, siempre estaba cansada, y padecía continuamente de dolores de cabeza y de los riñones. Desesperado al ver que ningún remedio la aliviaba, la mandamos al campo, con la esperanza de que el aire puro tendría un efecto saludable sobre su salud; pero fué en vano. Un día vió un anuncio en un periódico respecto á las Píldoras Pink, y me expusé su deseo de probarlas. La autorice para ello y no pnedo menos que felicitarla, ya que únicamente dichas píldoras le han devuelto la salud, las fuerzas y su buen color. Desde el principio del tratamiento una sensible mejoría se inició, y después de haber continuado durante cierto tiempo el empleo de las Píldoras Pink ha obtenido tan buenos resultados, que ahora es desconocida y completamente restablecida. Autorizo á ustedes á publicar mi carta.
Las Píldoras Pink, preparadas por los señores Gablin & Co., farmacéuticos de primera clase, de París, se hallan de venta en casa de D. Juan Valenzuela, P. de la Cuartera, 2—Palma, y en todas las farmacias, al precio de Ptas. 4 la caja ó Ptas. 21 las seis cajas. Nuestro representante para España, D. Frans Jassens, Paseo de Gracia 67, Barcelona.

EL PRACTICON

TRATADO COMPLETO DE CNCINA por Angel Muro
15.ª EDICIÓN
Precio: 5 PTAS.
LIBRERIA DE J. TOUS. — PALMA.
FOTOGRAFO AFICIONADO, interesante enciclopedia, 6 tomos rústica 9 ptas. y 13 en tela.—Librería de J. TOUS.
VALBUENA.—Desdorojos literarios—3 pesetas.—Librería de J. TOUS.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table with 2 columns: Instrumento, Dinero. Includes items like Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferrocarriles de Mallorca, etc.

Para el comercio

Papel comercial timbrado, sobres blancos y de color.
Libros rayados para la contabilidad, Mayor, Diario, Borrador, Preparador en plaguetas y en libros de todos tamaños.
Copiadores tamaño en folio y doble folio.
Facturas en tamaño 8.º—4.º folio y doble folio, en negras y varios colores.
TRABAJO ESMERADO
PRECIOS ECONÓMICOS
Imprenta y Librería de LA ULTIMA HORA
Plaza Cort, 14 y 16.—San Bartolomé, 32.

Por telégrafo

PROHIBIDA LA REPRODUCCION)
Senado
Madrid 29 (7.45 n.)
En la sesión de esta tarde del Senado se ha discutido extensamente un voto de censura para el Conde de las Almenas como consecuencia de las palabras injuriosas pronunciadas ayer en la cámara. El conde de las Almenas ha explicado satisfactoriamente el alcance de sus palabras quedando terminado el incidente.
Continúa la discusión del proyecto de convenio sobre la deuda exterior.
Congreso
Madrid 29 (7.45 t.)
Presidida por el Sr. Villaverde se abre la sesión á la hora reglamentaria.
El Sr. Gimenez apoya una proposición pidiendo la rebaja del impuesto de consumos para Madrid.
Se aprueba después de breve discusión el proyecto de venta de las islas de Cagayán y Libut.
Se reanuda la discusión sobre las reformas militares combatiéndolas el señor Romero Rob'edo.
Se levanta después la sesión.
Para la princesa
Madrid 30 (7.20 n.)
Un telegrama de Barcelona dice que en los talleres de Tifer se ha terminado una mantil blanca de blonda para la princesa de Asturias.
Se trabaja activamente en otra mantil negra y en un volante de Chantilli.
Lo que dice Ugarte
Madrid 30 (7.20 n.)
Hoy no celebrará sesión el senado por no haber asuntos urgentes.
El ministro de la gobernación Sr. Ugarte nos ha dicho que el gobierno cree que el convenio de la deuda se aprobará mañana.
Niega la posibilidad de que haya crisis ministerial tan pronto como se creía.
La guerra del Transvaal
Madrid 29 (9.45 n.)
Nos comunican de Londres que se ha librado un pequeño combate cerca de Lydenburg.
Ignórase el resultado de esta acción.
Los boers han trasladado su cuartel general á Senekal.
Ha fallecido en Newcastle el constructor de cañones Armstrong.
Ataque á un convoy
Un telegrama de Londres dice que lord Kitchener, jefe del ejército inglés del Transvaal, telegrafía desde Pretoria que un comando boer atacó un convoy de los ingleses cerca Greylingstad.
El ataque fué rechazado.
Las pérdidas de los ingleses fueron 8 muertos, 29 heridos y 20 desaparecidos.
Varias noticias
Madrid 29 (11 n.)
Comunican de Huelva que en aquella

ciudad hay una familia atacada de triquinosis.
Ha zarpado de Gibraltar el transporte inglés «Canadá» que conduce á Londres al general Roberts.
Se ha comentado mucho en los círculos políticos una larga conferencia celebrada entre los señores Silvela y Villaverde, suponiéndose que en ella se ha tratado del estado de indisciplina de la mayoría.
Elecciones—Desórdenes.—Muertos y heridos.
Madrid 30 (7.20 n.)
Hoy se celebraban en la circunscripción de Granada elecciones de diputados á cortes para cubrir las vacantes del conde de Agrela y del Marqués de Portago. Este se presenta á la reelección, aspirando al otro puesto el Sr. Rodríguez Acosta, tetuanista.
Madrid 30 (7.40 n.)
Los partidarios del Sr. Acosta promovieron desórdenes en el pueblo de Vivar en vista de la probabilidad de que triunfara el marqués de Portago.
Esta mañana, hallándose en el colegio electoral surgió el conflicto, partiendo la agresión de los partidarios del señor Acosta.
Ambos bandos se acometieron á tiros y cuchilladas resultando de la refriega muertos Ceferino González y Eustaquio García Vilches, heridos graves el primer teniente de alcalde del ayuntamiento de Vivar y otras diez personas y otras muchas heridas leves y contusas.
Madrid 30 (9 n.)
Se dice que los sucesos de Vivar han tenido su fundamento en los liberales, pues los partidarios del Sr. Acosta son enemigos del Marqués de Portago por el carácter liberal que imprime á la política local.
Huelga de Barcelona
Madrid 30 (7.20 n.)
Nos telegrafía de Barcelona que los empleados de la compañía inglesa de tranvías, en vista de que el gerente de la sociedad se niega á cumplir las bases del arreglo ultimamente estipulado, han decidido el paro general.
Se tiene por seguro que les secundarán los dependientes de las demás empresas de omnibus, tranvías y ferrocarriles.
Se dice que al paro general estallará el martes próximo.
Balance
Madrid 29 (11 n.)
El balance semanal del Banco de España arroja el resultado siguiente.
El oro ha aumentado en 356.348 ptes.
La plata ha disminuido 828.359.
Y los billetes han aumentado 10.427.250 pesetas.
Mas de la Huelga.—Armas
Madrid 30 (8.10 n.)
Barcelona.—A pesar de la intervención de las autoridades, la compañía inglesa de tranvías se niega á transigir, aun que se consideran justas las pretensiones de los empleados.
Han ingresado en el parque de artillería 41 fusiles, un trabuco, diez y seis bayonetas y una caja de municiones, en contrato todo en una casa del termino de Maullen.
La guerra en Africa
Madrid 31 (9.30 m.)
Dicen de Londres que el general Kitchener telegrafía desde Pretoria participando que el general Littleton comunica que el puesto de Helvetia ha sido capturado por los boers habiendo tenido los ingleses 59 muertos y heridos y doscientos prisioneros.
Helvetia ha sido nuevamente ocupado por el brigadier Beeves.
Kitchener persigue al enemigo.
Los boers que amenazaban á Carnaven han sido rechazados y perseguidos.
Honores
Madrid 30 (10.30 m.)
En Meilla se ha verificado a exhumación de los restos de general Margallo y de los jefes, oficiales y soldados muertos en la campaña sostenida por los defensores de aquella plaza española contra las hordas marroquís fronterizas en el año 1893.
El cadáver del general Margallo que está momificado y los esqueletos de los demás, después de encerrados en cajas de

madera forradas de zinc, fueron conducidos al cementerio viejo próximo á Cabreras Altas. Una sección de cabal Era dió escolta á los féretros y forma piquete de honor en la capilla ardiente; hoy se les tributarán los honores correspondientes, y seguidamente serán trasladados aquellos restos al panteón construido en el cementerio nuevo con el producto de la suscripción abierta en el ejército. Las tropas cubrirán la carrera.
Ha llegado á aquella ciudad para asistir al acto el hijo del general Margallo.
Discurso de Silvela
Madrid 31 (10.30 m.)
En el discurso que ha pronunciado el Sr. Silvela en el Ofreculo Conservador ha encarecido los triunfos del partido, la necesidad de estrechar los lazos de unión y la conveniencia de continuar en el poder.
Plausible idea
Madrid 31 (9.30 m.)
Guadalajara.—El Ayuntamiento de esta ciudad solemniza la entrada del siglo mejorando el material de las escuelas públicas; aumentando los sueldos á los maestros y fundando en asilo nocturno.
Elecciones y tiroteo
Madrid 31 (9.30 m.)
El número de heridos que ha resultado de la colisión que con motivo de las elecciones ocurrió en Nivar asciende á 17. Durante un largo rato la benemérita se vio obligada á sostener un vivo tiroteo con un grupo de vecinos que scandillaba el juez municipal.
Elección de Senadores
Madrid 31 (9.30 m.)
Burgos.—Han sido elegidos senadores por este distrito el marqués de Berriz y don Luis Sandeche.
Guadalajara.—En la elección de senadores ha sido elegido don Mariano Catauña, el padre Montaña obtuvo un voto.
Pontvedra.—Después de verificada la elección para cubrir una senaduría vacante ha resultado nombrado D. Justo Martínez.
LOTERIA NACIONAL (URGENTE)
Madrid 31 (12 t.)
En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy han salido premiados los siguientes números:
El primer premio de ciento cuarenta mil pesetas ha correspondido al número 13.938 despachado en La Línea, Concepción y Madrid.
El segundo premio de sesenta mil pesetas, ha correspondido al núm. 12.509 despachado en Viaroz y Barcelona.
El tercer premio de treinta y cinco mil pesetas ha correspondido al núm. 17.545 despachado en Valencia y Barcelona.
Con tres mil pesetas cada uno han salido premiados los números 4.717, 19.741, 13.164, 11.952, 24.205, 11.091, 30.838, 22.158, 25.409, 21.199, 10.240, 1.589, 30.396, 1.696, 9.649, 15.221, 1.423, 7.276, 1.994, 15.889, 12.646, 15.192, 19.116, 12.204, despachado en PALMA 27 589, 18.186, 6.423 y 14.960.
FABRA
AVISO
Para complacer á varios señores se abrirán el 3 Enero Nuevos cursos prácticos de FRANCÉS Y TENEDURIA
Información: Academia Comercial, Jaime II, número 19, 2.º
Academia de Teneduría de Libros
A petición de varios señores el día 2 del próximo mes de Enero se abrirán cursos generales para los que deseen empezar dicho estudio.
En la actualidad que, no siendo muy tardes dados al referido estudio, teman tardes en salir Tenedores, se admiten proposiciones.
B. VIVES—Sagra, 9, 1.º (Entre la Lonja y Aduana Nacional) Palma.
Fomento Agrícola de Mallorca
Habiendo sufrido extravío dos talones de depósitos voluntarios, expedidos á favor de D.ª Francisca Barceló Alomany en 27 de Agosto de 1896 el señalado con el número 4890 y en 24 de Marzo de 1897 el que lleva el número 6151 queda acordada la publicación del presente anuncio en tres periódicos, en la inteligencia de que se expedirán los duplicados de dichos talones, si en el preciso término de quince días no se alega en esta Oficina ningún derecho en contra.
Palma 29 de Diciembre de 1900.—Por el Fomento Agrícola de Mallorca, el Director gerente, Miguel S. Oliyer.
RON AFRICANA
—COGNAC SERRANO—

